
0909体坛风云责编：刘 峣 邮箱：onionliu@hotmail.com

2023年2月22日 星期三

从跨栏到“跨界”雪车

出发点弯腰准备，双手握住推车
杆加速奔跑，迅速跳入雪车内坐好，
在蜿蜒的赛道内加速前行……有“冰
雪F1”之称的雪车项目，是冬奥会赛
场上赛时平均时速最高的比赛。

锡古尔达站是本赛季雪车世界杯
的收官之站。在此之前，应清在德国
阿尔滕贝格站上获得女子单人雪车第
四名，刷新了中国队及个人的最好成
绩。在最后一站中，这名 26 岁的上
海姑娘再次实现突破，站上了梦寐以
求的领奖台。

“每场比赛，我都尽力用自己
所学的技术和全部力量去完成。”
应清说。

女子单人雪车是北京冬奥会新设
项目，本赛季首次成为世界杯正式比
赛项目。在北京冬奥会上，应清与怀
明明代表中国队亮相“雪游龙”，分别
获得第九名和第六名，展现出不俗的
实力。本赛季，两名选手还分别担任
舵手，征战双人雪车项目。在2月初
举行的雪车世锦赛上，应清/王瑜和
怀明明/王璇组合分获女子双人雪车
第九名、第十名，创造了中国队该项
目世锦赛的历史最好成绩。

在练习雪车之前，应清是一名田
径百米跨栏运动员。2015 年，中国
通过跨界跨项选材的方式，为冬季项
目招揽人才、备战北京冬奥会。应清
的跨栏教练曹靖认为，应清思路清
晰、在跑步动作等方面很合适，便推

荐她试一试。
雪车项目中，以快速起跑赢得

“初速度”非常关键，田径、体操等项
目的运动员历来是各国雪车选手的重
要来源。通过测试转战雪车项目后，
应清迅速在国内外赛场上崭露头角。
北京冬奥会前，她的世界排名已接近
前十。

而今，经过北京冬奥会和世界
大赛的历练，应清已跻身一流运动
员行列。

滑遍世界赛道

2016 年 ， 中 国 雪 车 国 家 队 成
立。几年的时间里，雪车项目在中国
从无到有、由弱渐强。北京冬奥周
期，中国雪车队首次参加世界杯级别
的比赛。在顶级外教的带领下，短短
几年间，中国运动员几乎走遍了世界
上所有的雪车赛道，在同强手的对抗
中看到差距、弥补不足。

各方力量的投入，也为中国雪车
跑出加速度创造了条件。上海体育学
院、清华大学等高校为队伍的训练、
心理辅导、装备器材研发发挥了作
用，二七厂国家冰雪运动训练科研基
地的体育风洞帮助运动员实现最佳表
现……特别是国家雪车雪橇中心“雪
游龙”的诞生，让中国运动员有了更
多在世界顶级赛道磨炼的机会。

“大家都不容易，项目从无到
有，一切都是慢慢积累起来的。从田
径跨项到雪车，能如愿站在冬奥会赛
场，一路走来我不后悔。”应清说，

在赛季结束之后，还要通过接下来的
训练不断提高自己的速度、力量和基
础体能，争取在以后比赛中继续向前
迈进。

北京冬奥会后的第一个赛季，中
国雪车队的赛训工作扎实推进。在米
兰冬奥周期，队伍续聘外教杰尼斯为
主教练并培养中方滑行教练，引入新
的技术诊断团队，积极打造中方的训
练和保障团队。

在此前的夏训中，中国雪车队着
重做好运动员的体能储备。应清表
示，自己的体能储备比以往更多更
好，为冬季的密集比赛奠定了基础。
通过一个赛季的历练，队员们积累了
很多经验，对赛道更加熟悉，也纠正
了一些技术细节。

“以前我在出发推车阶段步频
快但步幅小，今年更加专注于髋关
节、脚踝的训练，在比赛中加大了步
幅，推车成绩也有了提升。”中国男
子雪车选手李纯键说。在锡古尔达站
比赛中，李纯键/甄恒组合获得男子
双人雪车项目第六，同样创造了中国
队在该项目上的世界杯最好成绩。

确保投入是关键

2018 年平昌冬奥会，中国选手
只参加了男子雪车的两项比赛，李纯
键车队在两项比赛中均名列第二十六
名。北京冬奥会上，中国在4个雪车
小项上实现全项目参赛，并在新设置
的女子单人雪车项目上获得好成绩，
让人们看到了雪车项目整体水平继续

提升的希望。
国家雪车队领队孙帆表示，中国

雪车队员本赛季的表现符合预期，推
车成绩达到或小幅超越了北京冬奥赛
季的水平。有了好成绩作为基础，可
以帮助雪车项目在米兰冬奥周期有更
好的发展。

尽管中国雪车突破连连，但距离
世界顶尖水平仍有不小的距离。目
前，在雪车项目上，德国、瑞士、意
大利、美国和加拿大队实力顶尖。北
京冬奥会上，德国队和美国队包揽了
雪车项目的4枚金牌。其中，北京冬
奥会女子单人雪车冠军、美国选手凯
莉·汉弗莱斯在本赛季获得 4 个世界
杯分站赛冠军并拿下首个女子单人雪
车世界杯总冠军。

中国钢架雪车队主教练安迪·史
密斯曾介绍，雪车雪橇项目的发展离
不开大量的资金投入和支持。“以在
北京冬奥会上表现出色的德国队为
例，他们在器材研发、赛道和个人数
据收集等方面持续投入，不断参加各
种比赛，在全世界的各种赛道滑行，
这些都需要大量资金的支撑。”

运动的普及和人才的培养，也是
项目发展的关键。从今年 1 月 17 日
起，“雪游龙”面向大众开放体验赛
道，雪车爱好者可以在近千米的滑行
中体验 9 个弯道的惊险刺激。孙帆
说，在德国和奥地利比赛时，看到很
多家长在节假日带着孩子，来到雪车
赛道上体验。未来，“雪游龙”会对项
目发展起到关键作用，期待着有更多
人来体验风驰电掣的感觉。

中国雪车运动员首登世界杯领奖台中国雪车运动员首登世界杯领奖台

雪车之上的雪车之上的
““中国速度中国速度””

本报记者 刘 峣

近日，在国际雪车联合会世界杯
拉脱维亚锡古尔达站女子单人雪车项
目比赛中，中国选手应清发挥出色，
以两轮滑行1分47秒10的成绩获得铜
牌，成为首个登上世界杯领奖台的中
国雪车运动员。

从7年前成立国家队，到北京冬奥
会上首次实现全项目参赛，再到如今
收获首枚世界杯奖牌，雪车赛场上的

“中国速度”引人注目。

还有不到半年，第 31 届世界大学生夏季运动
会就将在四川成都拉开帷幕，一场“简约、安全、精
彩”的国际大型体育盛会越来越近。在大运会的带
动下，体育产业的热潮在城市兴起。

近日，在成都市武侯区，占地130余亩、计划总
投资 45 亿元的国际体育公园城开工建设。据介绍，
国际体育公园城项目以“体育+”为核心，突出运动、
健康、活力等元素，探索“体育+产业”“体育+大健
康”“体育+商业”发展模式，计划引入国际先进的体
育运营、体育金融、体育广告、赛事总部、赛事运
营等相关企业，构筑体育产业新高地。届时，国际
体育公园城有望集合室内风洞、飞行体验、冲浪、
蹦极等“轻运动”项目，通过数字赋能，培育体育消
费新业态。

在承办大运会的红利下，规模近千亿元的成都
体育产业已成为促进经济增长动能转换、推动经济
社会转型的重要引擎。近年来，成都坚持把体育事
业深度融入践行新发展理念的公园城市示范区建
设，全力推进世界赛事名城建设，取得长足进步和
显著成效。

据介绍，武侯区依托丰富的资源禀赋和优良的
发展环境，将竞赛表演、健身休闲、场馆服务、体
育培训、体育用品作为体育产业的重点，不断增强
体育产业的比较优势，初步形成了体育产业提质增
效的良好态势。

近年来，武侯区以成都建设“世界赛事名城”为
牵引，已连续4年承办国际乒联世界巡回赛中国乒乓
球公开赛；承办国际乒联女子、男子世界杯，世界
警察和消防员运动会等国际知名赛事；成功引入
CCTV贺岁杯“世界女子九球争霸赛”“中日韩三国围
棋争霸赛”等多项国际品牌赛事，提升国际影响力。

与此同时，为承接好各项赛事，武侯区体育基
础设施不断完善，先后建成田径场、各类球场、攀
岩场等 28 类体育运动场地 882 处，面积达 103.34 万
平方米，初步形成了大型体育运动场馆、高校体育
场馆、社区公园等多类型、多层级的空间体系，为
体育产业全域布局、联动发展奠定了坚实基础。

武侯区文体旅游局相关负责人表示，“十四五”
期间，武侯区将发扬国家体育产业示范基地优势，进一步加强体育场
馆载体建设、培育品牌赛事活动、推动文商旅体融合发展，不断做强
要素支撑，为体育产业高端高质发展营造优质环境。力争到 2025 年，
全区体育产业总规模达到 110 亿元，增加值占 GDP 比重突破 3%；到
2035 年，体育产业总规模达到 380 亿元，增加值占 GDP 比重突破 5%，
建成西部体育产业发展高地。

新力量涌现

当地时间2月12日晚，中国田
径队结束了2023亚洲室内田径锦标
赛的征程。本次赛事在哈萨克斯坦
阿斯塔纳举办，中国队共派出25名
运动员参加16个项目的比拼，其中
多数队员都是首次代表中国队参加
洲际比赛的00后选手。

作为队中年龄最大的运动员，
26岁的方耀庆在男子三级跳远决赛
中跳出 17 米 20 的好成绩，为中国
队拿下本届室内亚锦赛的首金。这
个成绩刷新了方耀庆的个人最好成
绩，在本赛季的世界最好成绩排名
中位居第五。

“让我们拭目以待！”夺冠之
后，方耀庆对2023年田径世锦赛和
2024年巴黎奥运会充满期待。

中国选手吴洪娇在女子 800 米
决赛中以2分06秒85的成绩夺得冠
军。虽然她今年还不满20岁，比赛
经验却非常丰富。不满16岁，她就登
上全国室内田径锦标赛的最高领奖
台，也是国家队外训阵容中的一员。

中国队最终以2金2银6铜的成
绩结束了本次室内亚锦赛之旅，黄
滢滢、饶欣雨、樊添瑞等00后运动
员收获了奖牌。中国田径队相关负
责人表示，年轻运动员整体表现出
色，这是一次宝贵的学习成长机
会，达到了锻炼新人、提升实战能
力的目的。

国内赛事不断

国内田径赛场迎来多场比拼，
2023赛季室内田径邀请赛目前已结
束前两站赛事。2月 11日，在陕西
西安进行的首站比赛中，23岁的陈
冠锋在男子60米决赛中以6秒60的
个人最好成绩夺冠。2月 16日，第

二站赛事在济南展开，30岁的张耀
广以7米83的成绩摘得男子跳远金
牌，运动员们用优异成绩为新赛季
注入了活力。

近日，2023年的全国田径赛事
赛历基本敲定。按照计划，今年将
举行60余场田径赛事。为更好地备
战亚运会、田径世锦赛等洲际、国

际大赛，3 月将在安徽黄山进行的
全国竞走大奖赛第一站，6 月将在
辽宁沈阳举行的全国田径冠军赛以
及无锡马拉松，都将作为亚运会和
世锦赛的选拔赛。

在诸多赛事中，阔别 4 年的世
界田联钻石联赛格外引人关注。作
为全世界最高级别的田径单日赛，

在2023年的赛历中，不仅上海站比
赛归来，深圳站也将迎来在这项赛
事中的首次亮相。此外，亚运会、
大运会以及世界田联洲际巡回赛的
到来，都将提升今年国内田径赛场
的精彩程度。

大赛门槛升级

北京时间2月3日凌晨，苏炳添
在世界田联室内巡回赛哥德堡站比
赛中上演本赛季首秀，他在预赛中
以 6 秒 75 的成绩晋级，又在决赛中
跑出 6 秒 59，最终获得男子 60 米项
目冠军。进入2023赛季，苏炳添在今
年1月底就启程前往欧洲备战训练。

与此同时，世锦赛和奥运会的
参赛门槛不断提高。以苏炳添参加
的男子 100 米项目为例，世锦赛和
奥运会的达标成绩都是10秒整，标
志着此后获得世界大赛参赛资格的
难度将进一步提升，这对中国田径
提出了更高要求。因此，提早准
备，创造更多的参赛达标机会，是
中国田径的应对之策。

面对各种挑战，中国田径队迎
难而上。在中国田协设定的目标
中，中国田径队要在布达佩斯世锦
赛上争取进入第一集团前列，在杭
州亚运会上争取田径项目金牌总数
第一。为实现目标，中国田径队各
项目队伍春节期间仍努力训练备
赛，除苏炳添外，朱亚明、徐惠琴
和姚捷等选手也在近期进行的多项
国际赛事中取得佳绩。

布达佩斯世锦赛的达标时间截
止到今年7月30日，而巴黎奥运会
绝大部分田径项目的达标周期则将
从今年 7 月 1 日持续至明年 6 月 30
日。对中国田径来说，备赛节奏非
常紧张，未来还需要继续努力。

题图：方耀庆在比赛中。
新华社发

近日近日，，在在20232023赛季世界田联室内巡回赛法国列万赛季世界田联室内巡回赛法国列万
站站（（金标金标））比赛中比赛中，，中国选手徐惠琴以中国选手徐惠琴以44米米4545的成绩获得的成绩获得
女子撑杆跳高第五名女子撑杆跳高第五名，，张景强以张景强以77米米6464的个人赛季最好的个人赛季最好
成绩获得男子跳远第六名成绩获得男子跳远第六名。。

步入巴黎奥运会周期以来步入巴黎奥运会周期以来，，中国田径运动员首次中国田径运动员首次
迎来一个完整的赛季迎来一个完整的赛季。。今年今年，，布达佩斯田径世锦赛布达佩斯田径世锦赛、、
杭州亚运会等重要赛事接踵而来杭州亚运会等重要赛事接踵而来，，中国田径运动员积中国田径运动员积
极备赛极备赛。。

中国田径
大赛见真章

本报记者本报记者 刘硕阳刘硕阳

2月18日，在波兰举行的2022-2023赛季速度滑冰世界杯总决赛上，
由韩梅、金京珠和张丽娜组成的中国队以1分29秒51的成绩获得女子短
距离团体追逐项目的铜牌，这是中国队在此项赛事中获得的首枚奖牌。

图为中国队选手在比赛中。 拉法尔摄 （新华社发）

中国速滑名将张虹宣布退役
据新华社电（记者王君宝） 近日，国际奥委会委员、2014年索契冬

奥会速度滑冰女子1000米冠军张虹，宣告自己的运动员生涯正式结束。
张虹说，虽然自己在2018年平昌冬奥会后暂别赛场，但她始终没有

放弃以运动员身份参加北京冬奥会的努力。由于膝伤，张虹最终没能再
度站在赛道上，而是以国际奥委会委员、解说嘉宾和颁奖嘉宾的身份亮
相北京冬奥会。

对于未来，张虹表示，她将在包括国际奥委会在内的多个国际组织、虹
基金以及哈尔滨工业大学国际奥林匹克研究中心里，从推进运动员成长、
中国体育文化及冰雪文化的传播等方面作出更多的努力和贡献。

张虹1988年出生于哈尔滨市，2008年从短道速滑转项至速度滑冰项
目。2014年张虹在索契冬奥会上实现了中国速度滑冰项目冬奥会金牌“零
的突破”。

应清在比赛中。
新华社记者 姚剑锋摄
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据新华社电（记者曹奕博、苏
斌） 美 国 女 子 职 业 篮 球 联 赛

（WNBA） 洛杉矶火花队 2 月 20 日
宣布，正式与中国女篮后卫杨力维
签约。

继2月18日韩旭与纽约自由人
队续约之后，杨力维成为第二个即
将在新赛季加盟 WNBA 球队的中
国女篮球员。

1995年出生的杨力维身高1.76
米，在场上司职控球后卫，目前效
力于内蒙古农信女篮征战个人第十
个 WCBA 赛季。杨力维拥有丰富
的比赛经验和出色的控场能力，
2022 年女篮世界杯上，她作为中
国女篮队长，场均贡献9.3分、1.6
个篮板和 3.9 次助攻，帮助球队获
得亚军。

洛杉矶火花队是最早的 8 支
WNBA 球队之一，曾三次（2001
年 、2002 年 、2016 年）夺 得 总 冠
军，中国女篮名宿郑海霞曾在该
队效力。

上赛季，火花队战绩不佳，常
规赛 13 胜 23 负最终排名第十一，
无缘季后赛，缺少后卫的火花队看
中了拥有成熟球风的杨力维。

杨力维在社交媒体上说：“很高
兴有机会加入 WNBA 洛杉矶火花
队，感谢所有人的努力与支持，帮助
我实现一直以来的梦想。洛杉矶是
一座有着浓厚篮球文化和悠久篮球
历史的城市，相信在那里我可以得
到和更多优秀球员学习的机会，为
中国女篮未来亚运会、奥运会的比
赛开展更好的个人备战储备工作。”

中国女篮选手杨力维
加盟WNBA球队

速度滑冰世锦赛中国队摘铜


